

# EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración

Calle de la Plata, núm. 13.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,05
Idem atrasado.....	0,10

PAGO ADELANTADO.

## Los anticlericales pintados por sí mismos.

Carta abierta.

Sr. D. Rodrigo Soriano.

Madrid.

¡Basta de farsa!

Muy señor mío: Desde la célebre noche del mitin de Barbieri, noche que pudo ser de fatales consecuencias para Ud., si mi pipa mauser no lo hubiera evitado, según dijo la prensa, he venido aguantando pacientemente su conducta incalificable. Desde las rectificaciones despectivas de los periódicos hasta la calumnia cobarde y rufianesca, todo lo he sufrido para evitar otro espectáculo vergonzoso para la casa republicana, y en particular para el partido republicano radical de Madrid, del que Ud. era el más ardiente defensor, hasta que la sepiente krausista ha silbado á sus oídos algunas promesas que, de cumplirse, harían llorar á D. Vicente Blasco Ibáñez.

Habíame propuesto seguir callando, aun después de su última hombrada, no asistiendo á banquetes del Campo del Recreo; no quería hacer pública la burla hecha por Ud. de los radicales madrileños; deseaba no descubrir nuevas letrinas en el campo republicano, tan necesitado de fumigaciones y desinfectantes.....

No hablaré en «Sorianoista.»

Decidido ya á desacer entueras republicanos, he de hacerle una advertencia que puede interpretarse á su antojo: no usaré el lenguaje que Ud. empleó para combatir á Salmerón y á Blasco Ibáñez; tampoco me valdré de su repertorio parlamentario; sería ofenderme y ofender á los lectores de *El Radical*, reproduciendo los nombres de los ascendientes, descendientes y colaterales de las trepadoras cabras y de los retozones cabritos.

Ahora entremos en materia.... fecal, señor Soriano, y tépanse las narices nuestros lectores. ¡Huele á D. Rodrigo!

Soriano, aspirante á homicida, incendiario, apaleador, revolucionario, etc, etc.

Disuelto el mitin por el delegado del Gobernador, me personé en el café de Numancia, donde Ud. esperaba en unión del Sr. Bueno: en la mesa inmediata tomaban café el federal señor Sánchez Conesa, su esposa é hijos. Al conocer Ud. lo ocurrido en Barbieri, y estando rodeado de unos veinte amigos que me acompañaban, recuerda mi amigo lo que dijo: ¿No? Pues voy á reproducirlo casi al pie de la letra.

De entrada, una blasfemia patibularia; después, rojo por la ira, congestionado, frenético, esgrimiendo un magífico potén, nos largó Ud. la siguiente arenga, después de saber por D. José Molina que Aurelio Lerroux se había pitoreado de los protestantes.

—¡Bien, muy bien, Cantero, esto es un éxito! Así empezé yo en Valencia, donde por pulmones y á tiro limpio me he impuesto á los blasquistas. Decirme—continú Ud.—dónde vive ese golfo que llevaba el trapo de la Unión republicana, para pegarle un tiro. Ya estará durmiendo, le objeté yo, para evitar una desgracia.—Pues lo mataré en el catre—contestó D. Rodrigo, sin dejar de la mano el *Paléan*.—Hay que ir á la redacción de *El País* á trojar por los balcones á esos....; hay que quemar las pocilgas salmeronianas.

Aspiró Ud. aire viciado por el alcohol y siguió la arenga ó profecía en esta forma:

Al estafador de Aurelio Lerroux, que no paga lo que me debe, le haré morder el polvo en el pupitre donde escribe en *Telefonos*. A su hermano, á Alejandro, á ese sin vergüenza, le apalearé, cuando venga de Barcelona, en los pasillos del Congreso.

¡Ya verá Salmerón quié es Soriano, re.... demonio!

Cantero—dijo Ud. cada vez más exaltado el espíritu;—el domingo otro mitin, y otro, y otro; á diario habrá mitin; vendrán dos trenes de valencianos, y se convencerá España entera de quiénes somos los radicales.

Muy bien—replicamos los oyentes, dispuestos á retirarnos para dejarle en libertad de cumplir caballerosamente sus amenazadoras promesas.—Si Uds. no me acompañan á *Telefonos*, iré solo, dijo Ud.

Este requerimiento, prueba inequívoca de valor probado, nos obligó á escoltarle por exceso de prudencia.

Salimos todos con dirección á la calle de Alcalá, y.... pasemos á otro capítulo histórico.

En *Telefonos*.—Soriano no pega á nadie, pero se evapora al sonar un tiro.

¡Qué entrada más gallarda Ud., decidido, arrogante, caspitoso, avanza bizarro. Penetra en el gabinete de la Prensa é invita á Lerroux á salir al salón donde esperaban los amigos acompañantes forzosos. Dúo del miedo, y cuando se imponía un *mutis* vergonzoso y ridículo para todos, un patriota se ve obligado á descargar sobre la cara de Lerroux el bofetón que Ud. se merecía por *Umidó*.

Aquello fué el toque de zafarrancho de combate: palos, bofetadas, golpes de silla, toques de bota y hasta mordiscos. Los periodistas que rodeaban al agredido nos acometen; Ud., distraído, sin duda, va acercándose á la puerta de salida; suena un tiro, y.... se acabó lo que daban. Lerroux y Cantero á pasar la noche en la Delegación y en el Juzgado de guardia, mientras D. Rodrigo Soriano pernocta, satisfecho de su hazaña.....

D. Rodrigo Soriano.

Hermosa fotografía hecha á varios colores por el conocido amateur D. Vicente Blasco Ibáñez en la instantánea marca Pueblo.

¿Has triunfado, canalla, y te lleva á los Tribunales todo el Ayuntamiento por embustero?

¿Has triunfado, cobarde, y cuando te llaman esos Concejales para que explanes tus denuncias y hagas luz, huyes y te escondes tú en las tinieblas?

¿Has triunfado, granuja, siendo así que llamas al Juez de guardia para que prendiese á los Concejales y resulta que los Concejales te llevan á ti ante el Juez de guardia?

¿Has triunfado, hombre ruin, y resulta que al Concejal Roca, que defendía en el Consistorio á tu periódico, le dejaron anteayer completamente solo en el salón, retirándose todos los ediles y dejándole avergonzado?

¿Has triunfado, bandido, y para encubrir tu ignominiosa derrota, te ves precisado á mentir cínicamente y á retirar velas?

¿Has triunfado, sin vergüenza, y resulta que los Concejales de la fusión y los monárquicos te han dado con tu moral en las narices?

Canta victoria, miserable, canta, que ya sabemos que el terror y la desesperación te andan por dentro.

Aparentas sonrisa y lloras por dentro. Y crees, necio, que nadie te lo conoce.

Los vapores del alcohol te ofuscan y te enloquecen. Canta, canta triunfos y sigue emborrachándote, que no ha de tardar para tí el día de la justicia, ¡canalla!

Y como ese miserable, falto de toda prueba, ve el castigo próximo, calla y se oculta.

¿Qué decirle á este mamarracho, que es tan procaz como cobarde cuando llega el momento de probar sus embustes?...

Si no fuese por ser injustos con su familia, le lanzaríamos el insulto que se merece.

(De *El Pueblo* del 12 de Mayo de 1903.)

Esse es el miserable Soriano, siempre ingra-

to, siempre desleal, siempre cínico, siempre embustero, siempre calumniador y siempre huyendo de las responsabilidades.

A los Tribunales con él. Es preciso perseguirle sin compasión. No merece piedad.

(De *El Pueblo* del 13 de Mayo de 1903.)

Es malo, es ruin, es canalla Soriano; pero indudablemente es á la vez imbécil.

Valencia está convencida de que Soriano es un canalla, capaz de las mayores infamias, á la vez que un embustero torpe.

¿Por qué se traga usted lo que dije, se canalla, cuando llega la hora de las pruebas?

La insensatez, la impotencia de ese villano embustero es tal, que se contradice y desmiente todos los días.

Luego, de pronto, se relebó, mostrándose ruin, ingrato, desleal, rastrero, ambicioso, calumniador, canalla, infame.

(De *El Pueblo* del 16 de Mayo de 1903.)

(De *El Radical*.)

## El Baño de la Caba.

I

Al fijarte, lector querido, en el epígrafe de este artículo, no tengas el prejuicio de que me vaya á hacer eco de la fabula tradicional que se atribuye al paraje conocido en Toledo con aquel significativo nombre.

Pero es el caso, que á dicho sitio siempre le ha llamado el pueblo toledano, y le llamara, de esa manera, y hay que inquirir la causa, que debe estar basada en alguna razón histórica, y á eso tiende mi estudio de este día.

Que las ruinas cercanas al emplazamiento de la antigua grandiosa Basílica de Santa Leocadia y al palacio real de los godos, no han podido ser de edificio destinado para baño, á la vista está. Basta mirarla con alguna detención para observar que aquello fué un puente árabe construído sobre los cimientos de otro romano, como lo acusa la diferencia de mampostería entre su parte inferior y superior, y no hay que dudar que el torreón que aún está en pie, fué una cabeza de puente que debió tener su correspondiente coronamiento de almenas y matacanes, frente al cual aparece, sobre el agua, una de las pilas de apoyo de un arco, caída ó volcada hacia el centro del río, y en la orilla opuesta, se descubre claramente el arranque ó cimiento de otro estribo.

Á mayor abundamiento de razones, probado está por documentos fehacientes, que la citada fabrica fué destruída por una gran avenida ocurrida en 1203, y aunque no existiera esa prueba documental, le dan carácter de puente militar el muro que se ve descender desde el perímetro de la muralla general hasta el río, en donde termina con un tambor, probándonos que aquello fué un camino cubierto, como diríamos en la fortificación moderna, ó un adarve flanqueante, como se diría en la de su época, el cual tenía por objeto impedir el que se pudiera envolver la posición y batir al mismo tiempo toda agresión que viniera por la orilla derecha ó directamente por el mismo puente, al que domina por completo; teniendo además una forma atenuada con el fin de que las trayectorias de los proyectiles se cruzaran y convergieran hacia él, de modo que resultaba perfectamente defendido, lo que no se hubiera hecho si no fuera un paso obligado de la poliortética.

Con lo expuesto creo que es suficiente para convencer hasta al más inadvertido, de que la obra de que se trata, ni fué nunca ni pudo ser destinada para baño.

Pero ¿por qué esa persistencia en denominarle *Baño de la Caba*? ¿Qué baño sería ese, y qué *Caba* sería esa? Intentemos averiguarlo. ¿Sería ella acaso Florinda, la hija del Conde don Julian, de que nos habla el romance? Podemos negarlo rotundamente, sin temor de equívocos.

Hojeemos las obras de graves y sesudos historiadores, y discutamos con ellos esta ya desacreditada leyenda, y veremos á la luz de la mas sana crítica, que ni la Caba fué ninguna mujer, ni el Conde don Julian fué tal *Conde* ni tal *Don*, ni tal *Julian*, y todo lo demás podrá ser cierto.

Parece á primera vista que es aventurada esta aseveración, y quizás á alguno de mis lectores le produzca extrañeza por lo aviesa, mas, no obstante, trataré de probarlo.

Desde que el respetable historiador P. Mariana tuvo la desgracia de dejarse llevar en alas de la fantástica novela, de la impúdica pasión del Rey Rodrigo por la gentil Florinda, parece como que quedó incrustado el hecho en las páginas de los libros de Historia que luego siguieron á aquella autoridad, porque en *toda historia ha de haber algo de novela y en toda novela algo de historia*, según dice el aforismo, hasta que en nuestros tiempos, estudiadas las épocas pasadas con la debida imparcialidad, nos presentan los modernos expositores los acontecimientos de muy diferente manera á como venían haciéndolo historiadores candidos ó poco investigadores, que han dado pábulo á inexactitudes como la que nos ocupa, vulgarizada hasta en los pequeños textos de enseñanza, y ¿qué digo?, de este pecado no está exento ni el mismo César Cantú.

Lafuente, en su *Historia general de España*, y Martín-Gamero en la suya de Toledo, nos dan pruebas inequívocas de que el suceso en cuestión es completamente apócrifo y que no apareció, ó mejor dicho, no fué inventado por la fantasía musulmana hasta tres siglos después de su irrupción.

Flavio Rodrigo, cuando subió al usurpado trono, tenía, según muchos historiadores, *ochenta y cinco años*, y esa edad ciertamente no es la mas apropiada para perseguir doncellas. Y su cronista, coetáneo suyo, Isidoro Pacense, que con tal suma de detalles expone hasta los actos mas insignificantes de su vida íntima, absolutamente nada nos ha dejado dicho de ese suceso, que necesariamente hubo de ser muy ruidoso, y en cambio, al describir la batalla del Guadalete, nos cita hasta el nombre del caballo que montaba el desgraciado monarca en el momento crítico en que, viendo arrollada toda su hueste, apeóse del carro ó litera donde le condujeran á causa de sus muchos años y achaques.

Y aunque fuera cierto el ultraje inferido á la honra de la bella Florinda, y la carta que inserta el P. Mariana dirigida á su padre dándole cuenta de ello, ni moros, ni judíos, ni incircuncisos, le habian de dar el afrentoso mote de *barragana*, cuando según cuenta la leyenda, fué forzada brutalmente por el rey, y en tal caso, la debieron apellidar *desgraciada* ó *des-honrada*, mas nunca con un epíteto que no merecía.

Tan cierto es este suceso como el de la aventura que le achacan también al Rey Rodrigo en la *Cueva de Hércules* de esta ciudad, que corre parejas con la de la Cueva de Montesinos del ingenioso Hidalgo Manchego. Así se escribe la Historia.

Mannel Castaños y Montijano.

(Se continuará.)



## PAZ Á LOS HOMBRES.....

Está visto que los republicanos, en medio de su malicia, son unos inocentes que creen todavía que los católicos deben recibir todos los insultos y atropellos que se les infieren y con ellos se cometan, como si fueran hombres de piedra.

Ya están nuestros lectores hartos de saber las hazañas de la masa republicana (excluyendo ahora y siempre á los republicanos de orden, que las detestan con nosotros); ya saben que no hay en nuestra Nación disturbio público por pretexto religioso en el que ellos no colaboren, ó del que sean tal vez únicos ó, por lo menos, principales directores. Y si no vean nuestros lectores.....

La lista grande.....

Que los católicos de Castellón quieren patentizar su amor al Corazón de Jesús, y exponen para ello su adorable imagen en las puertas de sus casas; pues á los republicanos les estorban esas demostraciones devotas, y con impía temeridad los arrancan de sus sitios, para tirarlos los infames, arrojando de paso una tremolante escandalosa.

Que los católicos bilbaínos quieren honrar á su Virgen de Begoña y subir en peregrinación á su santuario, para allí aclamarla como á su Reina; pues los republicanos dicen que eso es una provocación, y aunque coreados en estos decires por los demócratas, liberales y sectarios de todo pelaje, ellos, sin embargo, se llevan la palma en las innumerables fechorías que entonces se cometieron, y arrojaron las santas imágenes á la ría, las ultrajaron de mil maneras, matando, por último, á uno de los mas entusiastas peregrinos.

Que se levantan un día de buen humor y sienten mas que nunca correr por sus venas encendida la sangre de los hombres valientes, pues arrancan el empedrado de Zaragoza para lanzarlo contra el Pilar Santo respetado por los franceses musulmanes y por los mismos barbaros del Norte.

Que en Santander se verifican las elecciones de Concepales y obtienen cierta mayoría los republicanos; pues éstos, que de no haber venido, culpaban de ello á los jesuitas y á los frailes, ya que triunfaron, no tuvieron manera mas decorosa de ostentar su alegría, que apedreando el círculo de obreros católicos, destrozando casi todo el mobiliario, y siendo también causa de la muerte de otro indoliz.

Que en Sextao en el Viernes Santo sacan procesionalmente, según costumbre, los pasos que recuerdan la muerte de nuestro Salvador; pues los republicanos, con otros elementos perturbadores, no se contentan con menos que con apedrear el sepulcro de Cristo.

Que los católicos de Valencia quieren hacer pública ostensión de sus sentimientos piadosos; pues los republicanos de allí dicen que para algo tienen ellos el gorro puesto, para ponerse á los demas, y sin otra razón, se arman y pertrechan como si fueran á reconquistar nuestros antiguos dominios, y dando vivas á la libertad de conciencia, la emprenden á tiros y á palos con todos los que como ellos no sienten, matando últimamente á dos fervorosos cristianos y teniendo en alarma constante á las personas decentes de Valencia.

Eligen para la Silla de este pueblo á un Prelado digno y como tal reconocido por los hombres sensatos; pero es un fraile y en él ven una buena coyuntura para concitar los animos de la plebe, y se forma una conjura de todos los sectarios y á su cabeza los republicanos para desacreditarle ante el concepto público, y al efecto recogen todo el cieno del arroyo, manchándolo aun mas al tocarlo con sus manos, y lo arrojan ignominiosamente contra figura tan respetable.

Y no cabe lo que callo  
En todo lo que no digo.

Y no apunto sino los hechos más recientes; citarlos todos sería imposible. Es esta su ocupación constante, favorita. Ultrajar, combatir á sangre y fuego con hechos y con dichos al clericalismo, cuya palabra abarca desde el último fiel hasta el Dios Altísimo, á la Iglesia, sus doctrinas, misterios y sacramentos, no dejando en paz á las personas, calunniando cuando hace falta, como en el caso del P. Nozalada; matando cuando es preciso, como en los casos citados, sin perdonar ocasión ni medio, como se ve, por viles y torpes que sean. Ahí está *El País*, padrón el sólo de ignominia de todo el partido republicano.

Pues bien, los neos, como ellos dicen, callan y sufren; los neos, triste es reconocer, no resisten como debieran; pero si alguno de ellos, por necesidad natural, lanza un quejido, aunque débil, ó si más atrevido..... evita el golpe, con que se le hiere, entonces los perseguidores se indignan y ponen el grito en el cielo, diciendo: ¿Cómo es posible que un neo se defienda; entonces ellos, que al maltratarlos tan villanamente manifiestan su espíritu rufanesco y bastardo, quieren, sin embargo, darnos lecciones de espíritu evangélico y cristiano, y apostrofándonos y admirándose, se preguntan: ¿Cómo es posible que los discípulos de un Dios de paz y misericordia, no la usen con nosotros, que les estamos bonitamente despellejando?.....

Y presentan para reforzar este viejo sofisma —y como lo ha hecho *La Idea* en un artículo, contra el que protestamos con todas nuestras energías, por ser todo él un cúmulo de herejías é injurias á nuestro Divino Maestro, tratándole como á un simple filósofo ó revolucionario, como si fuera un Soriano ó Salmerón, ó cosa así—presentan, repito, á Jesús como el modelo de dulzura y paciencia, contrastándole estas virtudes con nuestra soberbia y ánimo vengativo; y recuerdan las palabras que los ángeles cantaron en su nacimiento, tergiversándolas, porque no dicen, como en *La Idea* se lee: «Buena voluntad para los hombres» sino al revés: «Paz á los hombres de buena voluntad», lo que varia mucho, como ya veremos; y trae á cuento, también con mucha frecuencia, á algunas otras, que el mismo Jesús pronunciara «al que te hiere en una mejilla, parale la otra» pero exponiéndolas á su capricho, sin pizca de propiedad.

Figúrense nuestros lectores qué exégetas!

De modo que para estos señores, la esencia del catolicismo practico, consiste en dejarse matar ó quitar la fe, en tolerar todas sus atrocidades é iniquidades, todas sus blasfemias y tropelías; pero sin protestar lo mas mínimo, sino dándoles las gracias y saludándoles, como hacían los gladiadores con los tiranos emperadores romanos, y el que tal hiciera, habría de ser sin duda, según su criterio, un perfecto cristiano.

Pues no, señores sectarios.

Este tal no sería eso, sino un cristiano pésimo, y no por vosotros, que sois duros como la piedra y no os entran las razones, quiero demostrarlo, sino por muchos candidatos del bando católico, que creen sencillamente en este punto casi lo mismo que vosotros.

Es verdad que allá en las cercanías de Belén oyéronse, dichas por los Angeles, aquellas palabras con que á los Pastores los fué anunciado el nacimiento del Redentor del mundo. Paz en la tierra á los hombres de buena voluntad. ¿Pero dónde estan, sectarios todos, vuestra buena voluntad? ¿Dónde vuestra buena fe?..... ¿Dónde vuestra sencillez?..... Si sois astutos y malignos á mas no poder. Si tenéis mas odio al Jesús recién nacido que le tenía el mismo Herodes, que le buscaba para degollarle. Si vuestra voluntad para la Religión y sus ministros es todo lo mala que puede ser la voluntad del enemigo mas encarnizado. Si no nos dejáis vivir ni respirar á los católicos. Si nos hacéis la guerra mas sañuda que podéis con todas las malas artes y la mala fe, de que es capaz un corazón henchido de odio satánico á la verdad, como el vuestro. ¿Y queréis todavía que haya paz para nosotros? No puede ser. Para vosotros no puede haber sino guerra, y tenaz como la vuestra, aunque no como la vuestra, innoble; guerra, precisamente para reducir á la paz ó evitar que sigais perdiendo tantas almas.

El mismo Jesús, cuya humildad invocáis cuando os conviene, claramente dijo que no habia venido á traer sobre la tierra esa paz que nos exigís á nosotros, sino guerra y espada á todos los vicios, guerra á todos los crímenes y maldades, y guerra hizo á esto constantemente con su predicación y con su ejemplo, y llegó una ocasión en que El mismo, la misma humildad, encendido en justo furor, tomó en sus manos el látigo y castigó como se merecían á unos profanadores sacrilegos, y aunque sus palabras eran la misma suavidad, no obstante, indignado en otras muchas ocasiones contra todos los que engañaban al pueblo con sus malas doctrinas y sus falsas virtudes, les llama hipócritas y raza de víboras, habiendo advertido ya por un profeta, á los sacerdotes y predicadores, que de no obrar con un celo semejante, serán llamados perros mudos, porque no previenen y alarman á los incautos contra los que tratan de embobarlos para perderlos.

¿Y quedaréis vosotros que el Sacerdote se calle y se calle el católico ante vuestra gritería?

No puede ser.

¿No queréis que imiten á Jesús? ¿No queréis que le obedezcan? Pues para imitarle y obedecerle, tienen forzosamente que hablar, y escribir, y guerrear cuanto puedan contra vuestra perversidad; tienen que hacer guerra á vuestras doctrinas y blasfemias; tienen que descubrir al pueblo vuestros engaños, y decirle: Pueblo infeliz, éste que te dice que tanto te ama, ni se cuida de tí enfermo, ni te atiende encarcelado, ni porque seas pobre te socorre, ni te instruye porque seas ignorante, sino lo que quiere es llenarte la cabeza de ruidos, aturdirte y aprovecharse de tu ignorancia, de tu pobreza, de tu miseria, para que le empuñes.....; éste que te dice que no viene á hablarte contra la Religión de tus padres, y que quiere á Dios y al Papa, éste es un hipócrita, pertenece á la raza de las víboras, te engaña miserablemente, porque habla contra lo más santo, y se atreve á poner su baba inmundada y asquerosa en el mismo Cristo, en la Virgen María, tu Madre. No les hagais caso, despreciales.

El católico, para serlo, tiene obligación estrecha de dar siempre estas voces, de sostener esta guerra continua contra la farsa y la impiedad.

Sabedlo, sectarios, y no revolváis más textos, ni interpretéis torcidamente, sin penetrarle bien, el sermón de la Montaña.

Un individuo podra, siguiendo el consejo de del Divino Maestro, presentar la otra mejilla, cuando en la una le hieran y abofeteen; pero una colectividad ni puede ni debe hacer eso, porque entonces adióis orden social. Cuando la ofensa se infiere á la masa católica, cuando se ultraja á la Religión y á María Santísima, cuando se apedrea á Cristo, entonces no debemos de presentar una mejilla, sino las dos, debemos de presentar la cara entera y el pecho; mas para resistir, revolvernos airados contra los que á tales horribles cosas se atreven y vengar á Cristo y á su Madre Santísima de sacrilegios tan horribles.

El no hacerlo así, es una cobardía aun más punible que la villanía de los agresores.

Sabedlo vosotros también, católicos temblones, que os asustáis á los primeros disparos y cuando oéis apenas el humo de la pólvora. Es una obligación la guerra en este sentido. ¿Que el enemigo se alborota más?..... Dejadlo.

Ni que se hable, ni que se guarde silencio, ellos no se conforman. Se han juramentado para

destruir la Religión, y aun cuando nunca jamás lo conseguirán infelices! nunca jamás tampoco cesarán de acometer. Mejor es que entre todos acosemos á la fiera, y se muestre en toda su crueldad, que dejarla destrozada almas revestida con piel de cordero.

¿Qué nos puede esto traer á los católicos? Gadenas, tormentos, la misma muerte. Pues todo esto por la Religión no lo debemos temer, al contrario, lo debemos ansiar.

¿Que se precipitan los acontecimientos? ¿Que se adelanta la hecatombe? Pues como á toda tempestad sucede la bonanza, también de este modo se acelera la tranquilidad, la era de los hombres de buena voluntad, para los que se anunció la paz en el nacimiento de Nuestro Señor.

Padilla.



DIÁLOGO SOBRE EL MATRIMONIO  
ENTRE UN MASÓN Y UNA CATÓLICA

(Conclusión.)

—Demasiado le comprendí á Ud. desde que comenzo, mi Sr. D. Bruto, y veo que en vez de arreglarlo lo pone Ud. cada vez peor.

—Se ha creído Ud. que soy yo una mula puesta en feria, ó una fiaca, para cuya venta se necesite la autorización del Notario y la inscripción en el registro de la propiedad?

Cierto que el consentimiento hace el matrimonio, según nos ha explicado el Sr. Cura no hace muchos días en la Misa Parroquial; pero ha de ser consentimiento para el matrimonio sacramento, no para la barraganía y el amancebamiento, que es, ni mas ni menos, lo que usted quiere que hagamos, escriturándonos ante Notario.

Quiere Ud., D. Bruto, que vivamos amancebados, y además que aseguremos para siempre nuestra desdicha por medio de una escritura. Muchas gracias otra vez por sus consejos, y puede Ud. tomárselos para sí, si es que no los ha puesto en práctica.

Por lo demas, esa escritura que Ud. desea no sería otra cosa que un papel mojado, al cual no conceden autoridad ninguna la ley divina, ni la eclesiástica, ni la civil. ¡Esta Ud. fresco, Señor D. Bruto, y adelantado en achaques notariales!

—¿De modo que no admites el casamiento por medio de un acta notarial, ni tampoco por el consentimiento de los contrayentes?

—Claro está que no; porque eso no es matrimonio, sino barraganía y no consentiré jamás esa infamia.

—Bueno, pues ahí tienes el matrimonio civil, que sin necesidad de cura.....

—Nos dejaría como estamos ahora, D. Bruto, solteros y nada mas que solteros, sin hacernos mudar de estado; porque para eso no tiene valor ni fuerza alguna el tal matrimonio civil, que es un torpe y detestable concubinato, peor todavía que el de algunos concubinarios que viven en secreto, porque añade á la malicia del amancebamiento el escándalo de la publicidad. Y esas mujeres que están casadas sólamente por lo civil, no son tales esposas, ni pasan de la categoría de mancebas, mientras no reciban el sacramento en presencia del Sr. Cura.

—Estás fanatizada, Mariquilla, y no eres digna de vivir en estos tiempos de civilización y progreso, en estos tiempos de libertad, en que tanto trabajamos para haceros conocer las ventajas de ser libre, y no estar atados al yugo insoportable de la teocracia.

—Sí, D. Bruto, ya veo que predicán ustedes de palabra y con el ejemplo la libertad de los perros, que no necesitan de nadie, ni siquiera de Notario, para sus bodas; ya estoy enterada de que ustedes quieren hacernos tan libres como los brutos, que no tienen ley moral; y tan civilizados como los cafes que tampoco conocen el suave yugo de la ley de Dios, ó la teocracia como Ud. bárbaramente dice; ley en cuyo cumplimiento se halla únicamente la libertad racional propia del hombre.

Y ahora Ud. perdone, D. Bruto, voy á permitirle hacerle una pregunta.

—Cuántas quieras, niña, estoy dispuesto á complacerte.

—¿Es Ud. masón?

—¿Y qué tiene que ver eso con lo que tratamos?

—¡Ah! muchísimo.

—No lo entiendo.

—Ahora lo entenderá Ud. He leído en *El Castellano* que los masones tienen un sistema especial para desmoralizar y degradar á la mujer. Y esto lo copiaba de un autor que no debe ser sospechoso para Ud., de Proudhon, citando el libro y el capítulo donde pudiera verse.

—Calumnias de gente nea, que en vano pretenden desacreditar la más hermosa y honrada sociedad que vieron los siglos.

—Serán calumnias, pero hasta la fecha no han sido ustedes capaces de desmentirlas, probando que la cita era falsa. Y si fueran calumnias, nada más fácil que apabullar al calumniador, mostrándole el libro. ¿Por qué no lo hacen ustedes?

Decía, pues, *El Castellano* con las palabras del gran socialista francés, que la marcha de la depravación intentada por el masonismo, era ésta: I. Reducción del matrimonio religioso á una convención puramente civil. II. Asimilación del amor conyugal al amor concubinario. III. De-

rección del matrimonio por el concubinato. IV. El concubinato abandonado á su vez por la prostitución. V. Promiscuación general, libertinaje, crimen.

Como esto es lo que Ud. me está proponiendo hace rato, se me ocurrió si Ud. sería masón, encargado por alguien de predicar la inmoralidad.

—Ahora voy á preguntar á mi vez. ¿Dónde ha aprendido tanto, pues los curas tus maestros no tienen fama de sabios, ni gran cosa de lole Salomón?

—Nunca he pesado, D. Bruto, la masa eufélica de los señores curas, entre otras razones, porque para eso sería preciso que tuviera una balanza como la con que Ud. pesa los medicamentos de su farmacia; no obstante comprendo quel que le bautizó á Ud. debía de ser muy list cuando supo encerrar en solo el nombre toda la bibliografía del bautizado.

—¡Chiquillal! ¿Te burlas de mí?

—No, señor, nunca me burlé de nadie, pero como Ud. se empeña en tirarme de la lengua!

—Vaya, acabemos. ¿Por qué no te casas por lo civil y te evitarás dar dinero á esos hambrientos de curas?

—Acabaremos cuando Ud. desee y mejor sería no haber empezado. ¿Es Ud. Juez municipal?

—Ahora no, pero espero serlo.

—¿Por tanto quiere Ud. coger el dinero de los concubinarios civiles, ¿no es verdad? Además, ¿piensa Ud., D. Bruto metalizado, que la cuestión conyugal es una cuestión de ochavos? ¿Cree Ud. que, aun cuando me dieran dinero encima me iba yo á casar por lo civil? ¿Qué me iba á amancebar, pues no es otra cosa el tal matrimonio que público amancebamiento? Si, luda Ud. está acostumbrado á dar dinero por cosas infames y cree que se acabaron ya las mujeres honradas, que rechacen el dinero de pilló corruptores. ¡Vaya Ud. enhoramala! Que ya me da vergüenza estar tratando con semejante hombre.

Al llegar á este punto del diálogo se acercaron á los interlocutores un militar y un médico, pariente primero y amigo el segundo de don Bruto, quienes, viendo que Mariquita se disponía á partir y que D. Bruto estaba sofocado, preguntaban á éste la causa, al mismo tiempo que rogaban á aquella esperase otro poquito.

Maria, con la sencillez de una paloma, les saludó, y D. Bruto expuso en breves frases la causa de su berrinche; porque nadie en mi vida, decía, me ha dicho lo que esta chiquela. Entonces el militar, montando en cólera, apostrofó á D. Bruto de este modo:

Verdaderamente eres un bruto; ¿no sabes que esta muchacha está fanatizada por sus padres y por el cura, y que por lo mismo es incapaz de comprender la sublimidad del amor libre ni siquiera las ventajas del matrimonio civil que á él conduce?

¿Por qué pierdes el tiempo con ella, cuando podías emplearlo provechosamente en instruir á otros menos refractarios al progreso y civilización?

Mariquita, que oyó impasible las palabras del militar, no se desconcertó, y con su habitual sonrisa le dijo: Tiene Ud. razón, y bien se conoce que es Ud. hombre de mundo, habiendo comprado, como Simón Mago, en los burdeles de Tiro, una Helena que le divierta. Repito que Ud. tiene razón y que no conseguirán nunca de mí ni de otras como yo el que aceptemos el matrimonio civil, ni la escritura notarial, ni el sí de nuestros novios sin la presencia del Sr. Cura; porque esas tres quisicosas no son más que tres formas distintas de una misma barraganía.

Y ahora, señores, si ustedes no lo llevan á mal, voy á ponerme de nuevo á las órdenes de mis padres, que quizás me esperen. ¡Buenos días!

¡Adios, chical, respondió D. Bruto un tanto repuesto.

¡Adios, María!, repitieron el militar y el Médico.

Mas este último, después que la muchacha se retiró, dijo á sus amigos: No se adelanta nada con estas gentes que van á misa á oír los sermones de los curas y además leen *El Castellano*. Hace pocos días tuve ocasión de hablar con el novio de Mariquita—que por cierto es un guapo mozo y de excelentes prendas—y tampoco pude conseguir que variara un ápice en su arraigada convicción, de que todo lo que no sea casarse como Dios manda es hacer lo que los burros y demas bestias; son sus palabras, que se me quedaron muy impresas y no puedo menos de preguntarme alguna vez: ¿Si seremos nosotros unos pollinos y estará la razón de parte de ellos?



DE TODAS PARTES

Telegramas recibidos de París participan que el Tribunal de casación ha examinado el recurso de revisión interpuesto por el Farmacéutico que fué condenado á trabajos forzados á perpetuidad, por supuesto envenenamiento de su esposa.

Dicho Farmacéutico, al cabo de estar cumpliendo 25 años su condena, fué indultado por el Presidente de la república el año 1902.

La ciencia, después de incesantes estudios, ha venido á demostrar que el arsénico que se suponía que fué la causa del envenenamiento, lo contiene el cuerpo humano.

El Tribunal, en vista de las anteriores declaraciones, ha accedido á la revisión del proceso, acordando que se instruya una información para establecer la realidad del hecho científico.

En el presente mes se reunirá en Barcelona la segunda Asamblea Universitaria, á la que se han adherido ya casi todos los Profesores de los Centros docentes de España.

Habiéndose comisionado para que desarrollaran los temas del programa á varios Catedráticos, entre los cuales figuraba el Dr. Unanuno. Rector de la Universidad de Salamanca, ha tenido este señor el prurito de distinguirse y adquirir triste celebridad en la exposición de la ponencia á él encomendada. Después de una serie de consideraciones sobre la enseñanza universitaria, dice que «mientras no nos persuadamos de que no hay doctrina que deba excluirse, ni nada que deba oponerse al libre examen en Filosofía, Ciencia y Letras, no habrá verdaderos Claustros universitarios».

Ante semejante monstruosidad han protestado en carta dirigida á D. Rafael Rodríguez Méndez, Presidente de la Comisión organizadora, más de 60 Profesores universitarios, retirando su adhesión, por considerar la proposición del Sr. Unanuno que vulnera la doctrina Católica, definida por el Concilio Vaticano.

Siempre que se ha tratado de organizar Asambleas de semejante índole, han resultado fracasadas por culpa precisamente de los librepensadores que, escudándose en el cacareado deseo de proteger al pueblo, han conyudado á su ruina con su intransigencia en todos los terrenos.

El Dr. Letamendi, que era un sabio, decía que era necesario preparar la inteligencia del pueblo progresivamente antes de permitirle asistir á las Conferencias, porque afirmaba que así como á un estómago débil, los alimentos fuertes le perjudican mucho y no le favorecen nada, así también, hablar al pueblo de cosas que no puede entender por falta de la debida preparación mental, era perjudicarle más que hacerle favor. Obligado por sus amigos, dió el referido doctor una conferencia en medio del campo á la sombra de una carasca. La multitud le escuchaba con gusto, pero conociendo que el auditorio no podía comprenderle, aprovechando un momento de confusión que se produjo porque dos chiquillos que se subieron al árbol habían dejado caer unas bellotas, se levantó y dijo: «Señores, el árbol de la ciencia ha empezado á producir sus frutos; celebraré que os aprovechen mucho».

Hace poco tiempo circuló como un rayo por Albano (Italia) una noticia que produjo gran impresión. Se acusaba á dos capuchinos de un grave delito. Los periódicos masónicos grandes y pequeños, estamparon inmediatamente frases inspiradas por el odio. La Tribuna, sobre todo, publicó un artículo escrito por un sectario muy conocido, en el que se pedía como cosa necesaria y urgente, que fuesen cerrados todos los conventos. Hoy la verdad se ha abierto paso y se ha visto que la acusación que pesaba sobre los dos religiosos, era una infame calumnia urdida por los socialistas, que están furiosos por haber sido vencidos en la reciente lucha electoral. Los socialistas han podido urdir esa calumnia pagando á falsos testigos. Veán ustedes de qué manera los bozores de la Social, realizan su propaganda de verdad y de justicia, fielmente secundadas cuando se trata de calumniar al clero por los francmasones y sus periódicos.

## EN HONOR DE LA INMACULADA

### DE ROMA

Más de 60.000 personas han acudido á Roma con motivo de las fiestas á la Inmaculada.

Cuando se rasgó el velo que ocultaba la veneranda Imagen de la Virgen, á presencia del Papa, mostrándose sobre las sienes de la Purísima la corona de doce estrellas de brillantes y piedras preciosas, regalo de todas las naciones del mundo cristiano, más de 80.000 personas prorrumpieron en un estruendoso y unánime ¡Viva María!

El acto ha resultado imponente y sublime y ha dado una vez más idea del incomparable poder de la fe, que une en un solo deseo y en un sentimiento único los corazones de todos los hombres.

### NOVÉS

Se ha celebrado el día 8 del pasado la función en honor de la Inmaculada Concepción de Nuestra Señora, en la que el Sermón estuvo á cargo del digno Párroco de esta localidad, habiéndose estrenado en la Misa conventual una preciosa casulla azul, regalo de la señora de don Gregorio López, D.<sup>a</sup> Obdulia Benayas, hija de este pueblo.

### NOMBELA

El día 7, por la tarde, solemnes Vísperas. Por la noche se dispararon multitud de cohetes.

El día 8, Procesión de la imagen de María Inmaculada, engalanada con arcos de flores. Después Misa solemne y Sermón, que predicó el Sr. Cura Párroco, recibiendo la Sagrada Comunión en esta Misa bastantes asociadas á la Corte de María, dando ejemplo de fervor y recogimiento con este público y solemne acto. Des-

pues se repartió una estampa de la Inmaculada con la oración compuesta por Su Santidad el Papa Pío X.

En esta función se estrenó bonita casulla azul. El altar estaba primorosamente adornado con flores y luces. También se estrenó un bonito frontal azul, confeccionado por las camareras de la Corte de María.

Por la tarde se celebró en el amplio salón del Círculo de la Confianza, de esta villa, una concurrencia velada literario-musical, dedicada á María Santísima en la Fiesta Universal.

La orquesta del Círculo ejecutó bonitas piezas. Se leyeron preciosas poesías por los señores Socios del Río, Pinilla y Carrazón. Por lo sentida é inspirada, fué muy aplaudida la original de D. José del Río.

Los Socios del Círculo obsequiaron con dulces á los invitados. Después hubo animado baile hasta las ocho de la noche.

### C.

#### LA MATA

A pesar de los pocos elementos con que cuenta esta Parroquia, gracias á la iniciativa del Sr. Cura Rector, se ha celebrado una fiesta á la Purísima Concepción como no la han conocido desde hace muchos años.

El día 7 se cantaron solemnísimas Vísperas, después de las cuales hubo numerosas Confesiones.

El día 8 Misa de Comunión, en la que se repartió el Pan de los Angeles á gran número de fieles.

En la Misa de la Fiesta, el Sacristán segundo estuvo admirable, luciendo sus grandes conocimientos musicales.

Del Sermón, que estuvo á cargo del señor Cura Rector, no sé decir en su obsequio sino que fué digno de la fiesta que se celebraba.

Por la tarde hubo Ejercicios, en los que se expuso á Su Divina Majestad, cantándose unos Motetes, Salve y Despedida, á dos voces, por el Sr. Coadjutor y el Sacristán segundo, resultando una fiesta que, como decía al principio, hace muchos años no se ha visto cosa semejante.

#### Un devoto.

#### MADRIDEJOS

En la Iglesia de Religiosas Franciscas de esta villa se ha celebrado un solemne Novenario, que terminó el día 8 del próximo pasado, en honor de la Reina de la Pureza, con Su Divina Majestad Manifiesto, en el que fueron oradores para cantar las glorias de María, el señor Cura Párroco de esta localidad, el de la villa de Camuñas, un Padre Franciscano y el Capellán de la Comunidad.

Se dió fin á estos solemnes cultos con una gran función religiosa, y por la tarde se sacaron procesionalmente las imágenes de María Santísima, San Francisco y Santa Clara.

La banda de música amenizó el acto con la ejecución de obras escogidas.

La Virgen Purísima iba escoltada por diez niñas vestidas lujosamente con hábitos blancos, mantos azules y preciosas coronas, las cuales, al regreso de la Procesión, consagraron á María Inmaculada su pureza y su amor en un diálogo admirablemente recitado, que terminó con un entusiasta viva María.

\*\*\*

También se ha celebrado en la Iglesia de San Francisco (Parroquia del Salvador), un solemne Triduo en honor de María Inmaculada, que terminó el día 11; predicó las tres tardes el Sr. Cura Párroco, ensalzando las misericordias de la Madre de Dios.

El domingo por la mañana se celebró una gran función, en la que cantó las glorias de María el Capellán de Religiosas Sr. Martín Delgado.

Por la tarde se puso fin á tan consoladora fiesta con un fervoroso acto de consagración á María, hecho por el mencionado Sr. Cura párroco, acompañado del coro de niñas antes citadas, ofreciendo á María nuestro corazón y todo nuestro ser.

¡Viva María!

X.

(Continuará.)

## Crónica teatral.

Poco nuevo, si no son los estrenos de *El Rey del valor* y *¿Quo vadis?* tengo que decir esta semana.

De éstas, la primera, no es de las que llaman la atención, ni se hacen inmortales. En cuanto á *¿Quo vadis?* afirmo que, dado el mucho aparato escénico que requiere, nunca creí que pudiera salir como salió, sin que esto sea decir que fué un dechado; tiene esta obra dos números de música preciosos, que son la salutación de los moros y el del baile de la sultana (señorita Arregui) en el banquete de Nerón.

De los artistas se distinguió el Sr. Orozco, principal papel de la obra; los demás son secundarios y, por tanto, ni dan ni quitan; á pesar de ello, la Srta. Arregui cantó con mucho gusto su parte.

Las demás obras de la semana, que han sido *El pobre Valbuena*, *Picaros celos*, *La Macarena*, *Gazpacho andaluz* y otras, no he de hacer la crítica de ellas (suponiendo que pueda esto llamarse crítica) por ser ya conocidas.

Las Srtas. Arregui y Soldevilla llenan su hueco, vistiendo la primera muy bien la obra

*¿Quo vadis?*, así como *El Rey del valor*, en que con la Srta. Soldevilla hace una pareja muy simpática. Romero me gusta en esta obra, que caracteriza muy bien.

El martes se pusieron en escena *La manta zamorana*, que cantó muy bien Sotomayor, *El Rey del valor* y *Los chicos de la Escuela*, en la que gustó mucho la Srta. Arregui; ésta ha encajado en nuestro público, aunque, sin temor á equivocarme, creo que ha de encajar en todos por tres cosas: porque es muy artista, muy simpática y muy modesta.

Probablemente el sábado debutará la María Carrasco, como ya anunció, con *Carceleras* y *Barbero de Sevilla*.

El de la S.

## LA SEMANA

**Jueves 29.**—Los moros asesinan en las inmediaciones de Tángar á un español.—El Mokri llega á Madrid.—Tiénesse noticia de la insurrección en Madagascar.

**Viernes 30.**—Los demócratas piden el poder. Explota una bomba de dinamita en la Central de Correos de Miuk (Rusia).—El termómetro marca en Avila y Huesca 11 grados bajo 0.—Acuérdase en Madrid rebajar el pan desde 1.º de año.

**Sábado 31.**—Algunas tribus marroquíes se someten á Abd-el-Aziz.—En la línea férrea de Vistala á Ivangorod (Rusia) ocurren dos explosiones volando dos puentes.—Termina la huelga de cargadores de Vigo.

**Domingo 1.**—En Rotterdam un furioso temporal inunda los muelles y depósitos, cubriendo las calles de agua.—Stoessel propone la capitulación de Puerto Arturo.—La peste bubónica adquiere extraordinario desarrollo en Adán.

**Lunes 2.**—El Gobernador de Varsovia (Rusia) es asesinado por los anarquistas.—Anúciase la visita á España de los Duques de Connaught con sus hijas; desembarcarán en Cádiz, á donde irá D. Alfonso XIII á saludar á su prometida.

**Martes 3.**—Confirrase la rendición de Puerto Arturo.—La Colonia inglesa en Tángar acuerda dirigir al Ministro de Negocios Extranjeros una nota protestando de la falta de seguridad en dicha población.—Queda constituido en España el Estado Mayor Central.

**Miércoles 4.**—En Madrid muere un joven de hambre.—El Estado rebaja el cupo de consumos á los madrileños.—Témese en los círculos diplomáticos que sobrevengan contingencias entre las potencias europeas, por la interpretación de los Tratados de China.

## NOTICIAS

Dentro de pocos días marchará á Torrijos, donde ha sido ventajosamente contratado por diez años, nuestro particular amigo el inteligente y distinguido Profesor músico D. José Blanco, para hacerse cargo de la Banda municipal de dicho pueblo. Aquel celoso municipio no ha dudado un momento en consignar al Sr. Blanco la cantidad de 1.500 pesetas, casa y otros emolumentos anuales por ser Director de dicha Banda.

Le felicitamos sinceramente al distinguido Maestro, como asimismo al Ayuntamiento de Torrijos por su acertada elección, y no dudamos que en breve se colocará la referida Banda á la cabeza de las de igual índole de los pueblos de la provincia.

Sirva de ejemplo la conducta del municipio de Torrijos para el Ayuntamiento nuestro, el cual tiene completamente abandonada cuestión tan importante.

El Casino de Artistas de esta población proyecta realizar en breve un acto caritativo en pro de los necesitados. Se ejecutarán en el Teatro de Rojas varias funciones de zarzuela, en cuyo desempeño tomarán parte distinguidas señoritas de la localidad en unión de los Sres. Alumnos de la Academia de Infantería.

El importe de lo que se recaude se invertirá en la compra de bonos para repartirlos á los pobres y con destino á la Cocina económica, recientemente instalada por el referido Casino en los salones de Santa Cruz.

En nombre de los menesterosos felicitamos á los organizadores de tan hermoso y humanitario pensamiento y damos las gracias anticipadas á las señoritas y Alumnos que con su valioso concurso cooperen á la realización de obra tan caritativa.

En breve saldrá á la calle, uniformada, la Banda municipal de esta población. Están terminándose los trajes para los veinticuatro individuos que la componen.

Débase esta mejora al activo D. Constantino Garcés, Jefe del Cuerpo de Bomberos.

Hemos recibido la visita del nuevo compañero local *Eco de la Industria y Comercio*, con el cual establecemos gustosos el cambio, deseándole vida próspera y larga.

El día 31 del pasado Diciembre tuvo lugar en el Hospital de Afuera el acto de repartir las limosnas á los pobres de la Asociación del Apostolado del Sagrado Corazón de Jesús. La presidencia estaba encomendada al Sr. Cardenal, y el acto resultó muy hermoso y de gran utilidad para los muchos pobres que fueron socorridos.

Hemos sabido con sentimiento que nuestro querido compañero el Director de *Eco de la Alcarria*, don Angel Ayllón, ha tenido que partir para Alemania con objeto de operarse para corregir las molestias de una afección cardíaca. Deseamos que el viaje sea completamente feliz y que encuentre por completo el remedio de su dolencia.

En virtud de acuerdo de la Junta provincial de Instrucción pública, se ha dispuesto abrir, por término de ocho días, las matrículas para las clases de adultos en todas las Escuelas oficiales de niños de esta capital, á fin de que puedan funcionar desde el mes corriente, cuyas clases serán de 7 á 9 de la noche durante los meses de Enero, Febrero, Marzo, Noviembre y Diciembre.

**Fruta del tiempo.**—Son verdaderamente excesivos los fríos en Toledo desde hace unos días. El termómetro descende hasta 6 y 7 grados bajo 0, y durante el día, á la sombra, no sube de 3 ó 4 sobre el grado de congelación. Esto hace que por algunos sitios se haga imposible el paso de carruajes y caballerías.

El Magisterio de la provincia de Toledo, por conducto de los Representantes y Presidentes de las Asociaciones de los distintos partidos, celebró sesión general el día 1.º del presente para constituir la Asociación provincial, siendo elegidos por aclamación para la Junta de Gobierno los señores siguientes:

Presidente: D. Teodoro de San Román, Director del Instituto general y técnico.

Secretario: D. Saturnino Rodríguez, Profesor de Caligrafía de dicho Centro.

Tesorero: D. Benito Martín, Profesor de la Escuela del Asilo.

Vocales: Todos los Sres. Profesores que son Presidentes de las Asociaciones de partido.

Tenemos entendido que muy en breve se verificarán en la Fábrica de Armas de esta capital los exámenes para ingreso en la Escuela de aprendices, que para bien de los obreros establece tan importante centro fabril del Estado.

Nuestra enhorabuena á los Sres. Jefes y Oficiales de la Fábrica de Armas, y á los jóvenes obreros que han de recibir las enseñanzas necesarias para colocarse á la altura que deben dentro de sus respectivos oficios.

Recomendamos á los vendedores de tarjetas postales, libreros, impresores, estancos, paqueterías, kioscos, etc., que pidan la tarifa reservada de precios al por mayor de la Nueva Fábrica y Depósito internacional de tarjetas postales de Santiago S. Soler, Castellón de la Plana.

Esta nueva y única fábrica nacional es la que más novedades lanza al mercado y sus precios son más baratos que los de Madrid y Barcelona.

En uno de los próximos números publicaremos el hermoso trabajo premiado en el Certamen de Zaragoza *María en el Corán*.

Es del sabio Profesor de esta Academia D. Alfredo Serrano, y lo anunciamos para satisfacción de las muchas personas que, encantadas por el artículo *Historia del Patronato de María Inmaculada en el Arma de Infantería*, que se publicó en el número extraordinario, con muchas erratas por la promura del tiempo, deseaban saber el nombre de su autor.

**Aviso á los dueños de edificios y solares.**

Por la Dirección general de Contribuciones, Impuestos y Rentas, se ha ordenado la formación del Registro fiscal de esta ciudad, para ello dos funcionarios dependientes de la Administración de Hacienda se presentarán en los domicilios de los propietarios ó administradores, dejándoles una relación jurada por cada finca que posean ó administren, la cual deben llenar con estricta sujeción al impreso ya mencionado, teniendo muy en cuenta la renta que cobren á sus inquilinos, pues caso contrario se exponen á un expediente de defraudación.

Respecto á los dueños ó administradores de solares vallados ó sin vallar que por desconocer su domicilio en la actualidad no haya sido posible entregarles la declaración jurada, deben cuanto antes, bien personalmente ó por escrito, solicitar de la Administración de Hacienda cuantas relaciones les sean necesarias con arreglo al número de solares, pues caso de no hacerlo dentro de un plazo de treinta días contactados desde el siguiente á que se publique el anuncio en el *Boletín oficial* para su entrega ya cubierta la dicha reclamación, incurrirán en una multa de 20 á 100 pesetas.

**Navahermosa.**—Ha sido nombrado Corresponsal de nuestro periódico en el citado pueblo, don Mariano Miguel, inteligente é ilustrado Oficial del Registro de la Propiedad. Tenemos la completa seguridad que el Sr. Miguel cumplirá satisfactoriamente su cometido.

Se preparan para solemnizar el día de Reyes, en este pueblo, grandes funciones de teatro por la Compañía que dirige el notable aficionado D. Mariano Miguel, figurando como primera tiple la bellísima Srta. Laura Arnáiz, y como característica D.<sup>a</sup> Petra Sánchez, completando el cuadro otras distinguidas y conocidas personas de la localidad. Oportunamente daremos cuenta del resultado de tan agradable fiesta. Las obras elegidas son *Tute de ternas*, *La novia del General* y *El Trébol*.

**Orgas.**—Se han celebrado extraordinarias fiestas religiosas en honor de la Inmaculada. El grandioso Templo parroquial ha ostentado, con tal motivo, lujosas colgaduras colocadas por el Clero, Hijas de María y distinguidas personalidades.

Se ha trasladado para las fiestas la Imagen de la Purísima desde su ermita á la Iglesia parroquial.

La función principal fué majestuosa y en ella lució una vez más sus dotes oratorias el ex Párroco y muy querido de esta villa D. Benito L. Hazas.

El día 11 tuvo lugar en Arisgotas, con gran contento del vecindario, y el día último de novena se verificó una procesión á la ermita de Nuestra Señora del Socorro que fué una manifestación unánime del amor de este pueblo á su Patrona y á la cual asistieron las Autoridades, Juez de Instrucción, Notario y demás personas de distinción.

Nuestra enhorabuena al Párroco, Clero, Hijas de María y á cuantos han contribuido á la celebración de estas singulares fiestas.—G.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

DISPONIBLE

3 Pesetas mensuales.

año, 30 Pesetas.

Pago adelantado.

LA UNIÓN ECLESIASTICA  
GRANDES TALLERES DE TRAJES TALARES

**JOSÉ CAVANNA**  
DIRECTOR

Plaza de Celenque, núm. 1.—Madrid.

Recomendada por todos cuantos en ella se hicieron trajes.

Facilidades para el pago.  
Géneros inmejorables.

Disponibile.

## TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos  
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Antigua Fundición de Campanas

# Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo.

Refundición de campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen. Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

## COLEGIO DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN  
DE

### NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

**Profesorado titulado.—Médicos honorarios.**

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

## SALÓN DE PELUQUERÍA Y BARBERÍA

DE

### SATURNINO DE LA FLOR

Abierto de nuevo al público tras grandes é importantes reformas hechas en el local y utensilios del mismo, se encuentra este Salón montado según los últimos adelantos en elegancia y aseo. Jabones desinfectantes y aparatos esterilizadores, de la más reciente novedad, entre los recomendados por la higiene. Esencias y cosméticos de las mejores marcas.

Plaza de las Tendillas, núm. 4.—TOLEDO

\* SITIO CÉNTRICO \*  SERVICIO ESMERADO \*

MANUALES SOLER  
BIBLIOTECA



—Aquí ha de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estuiano que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •  
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apdo. 21.º BARCELONA

Imprenta, Librería y Encuadernación

Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Luado, 8.—Toledo.

Objetos de escritorio; trabajos tipográficos; encuadernaciones.

## CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.  
Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Disponibile.

## PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA

Comercio, 10.—Toledo.